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PREAMBULE : 

Avez-vous déjà entendu des chrétiens aisés s’exclamer :     

« Je suis béni parce que le Seigneur me comble de biens et 

de richesses ! » Mais alors, en suivant un tel raisonnement, 

les pauvres ne devraient-ils pas en conclure que du fait de 

leur pauvreté, ils ne sont pas bénis par Dieu ? Avez-vous 

aussi déjà entendu une personne en bonne santé affirmer :   

« Je suis béni parce que je ne tombe jamais malade. » 

Alors, dans ce cas-là que devrait en conclure celui qui 

souffre d’un handicap ou d’une maladie chronique grave ? 

Sera-t-il forcé d’en déduire que Dieu ne le bénit  pas? 

Si nous concevons la bénédiction de Dieu essentiellement  

en termes de biens matériels, tous ceux qui n’atteindraient 

pas leurs aspirations pourraient se demander s’ils ne sont 

pas privés des bénédictions de Dieu.  Définir la bénédiction 

selon des critères tels qu’une bonne éducation, une bonne 

réputation, la prospérité, la réussite dans ses entreprises, 

une bonne santé… pourrait laisser les gens pauvres, 

démunis et désavantagés, perplexes et abattus. 

Si pour nous la bénédiction, c’est posséder des biens 

matériels, alors nous donnons une image fausse de Dieu, 

une image qui ne reflète pas du tout le langage biblique 

lorsqu’il dépeint ce que la bénédiction est réellement, et en 

faisant cela, nous pouvons priver beaucoup de gens d’un 

précieux réconfort. 

Travailler pour améliorer sa vie, vouloir poursuivre des 

études, travailler dur pour la réussite de ses entreprises sont 

des aspirations louables. Toutefois, la bénédiction de Dieu 
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est d’un ordre tout à fait différent. Car selon la Bible, on 

peut être démuni ou malade, désavantagé ou maltraité, et 

pourtant jouir de la bénédiction de Dieu. 

Mais en quoi consiste cette bénédiction de Dieu ? Qui peut 

dire qu’il est béni et pourquoi ? Voilà le thème de ce livret 

et nous l’aborderons en nous appuyant essentiellement sur 

les Psaumes. 

 

=========================================================== 

 

Le pardon de Dieu 
 

« Heureux celui dont la transgression est enlevée 

et dont le péché est pardonné!  Heureux l’homme 

à qui l’Eternel ne tient pas compte de sa faute et 

dont l’esprit ne connaît pas la ruse! » 

(Psaume 32. 1 et 2) * 

1. Les mots « heureux » et « béni » 

Le pardon de Dieu apparaît dans ces versets, mais pas le 

mot « bénédiction ». Et pourtant, on pourrait traduire ces 

versets ainsi : « Celui dont le péché est pardonné est béni ! 

L’homme à qui l’Eternel ne tient pas compte de sa faute est 

béni ! »  En hébreu, langue utilisée pour écrire ce psaume, 

le mot traduit par « heureux » a plutôt le sens de « 

bénédiction ». Ainsi les mots « heureux » et « béni » ont-ils 

une signification assez proche. Nous pouvons comprendre 

leur sens ainsi : un homme peut se considérer heureux ou 

1 
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béni lorsqu’il jouit de la faveur de Dieu. Plus précisément, 

dans le verset lu, toute personne peut se considérer bénis 

ou heureuse lorsqu’elle reçoit le pardon de Dieu. Le pardon 

est une grâce, une bénédiction que Dieu accorde et 

quiconque en jouit est heureux. 

2. Le contexte du Psaume 32 

Ce Psaume a été écrit par le Roi David qui régna en Israël 

environ mille ans avant la naissance de Jésus-Christ. David 

l’a rédigé après avoir traversé une période difficile dans sa 

vie, durant laquelle il a commis des péchés gravissimes.  

En effet, il commit un adultère avec une femme, Bath-

Chéba. Et lorsque celle-ci tomba enceinte, David chercha à 

dissimuler sa faute en organisant le meurtre de son mari.  

Même si David n’a pas lui-même tué cet homme en 

personne, il était l’instigateur du complot qui a abouti à sa 

mort. 

Ainsi à ce moment-là, David a cédé à ses passions, il a 

abusé de son pouvoir, il a commis des crimes graves. 

3. Dieu pardonne-t-il tous les péchés, même les plus 

graves ? 

Oui ! Toutefois, avant d’arriver à cette assurance du 

pardon, David a vécu une transformation spirituelle qui 

doit nous servir d’exemple. 

Nous allons d’ailleurs suivre son cheminement spirituel à 

travers certains Psaumes, notamment le Psaume 51 où on le 

découvre réalisant son péché et toute la gravité de ses 

fautes qui, tout à coup lui deviennent insoutenables. 
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Auparavant, il semblait se moquer de ses actes, il semblait 

les ignorer, mais la visite du prophète Nathan lui a ouvert 

les yeux. David a sombré dans le regret. Profondément 

accablé et affligé par la culpabilité, il s’est alors tourné vers 

Dieu. 

David supplia Dieu, il implora sa miséricorde, il rechercha 

son pardon. David savait qu’il se trouvait dans une 

situation périlleuse. Après tout, selon les lois en vigueur, il 

méritait la peine de mort. Dieu n’est-il pas le Dieu juste et 

saint ? 

4. Dieu est-il juste ? 

Dieu s’est montré miséricordieux envers David. Il lui a 

pardonné ses fautes. Mais pourquoi, alors que Dieu est 

juste, semble-t-il ne pas exercer sa justice ? 

Voilà une question de première importance. En fait, Dieu 

n’a pas oublié d’exercer sa justice ou ne s’est pas montré 

injuste, mais, il a exigé qu’un autre paie à la place du 

coupable. Par exemple, à l’époque de David, des sacrifices 

d’animaux étaient offerts pour le péché. Un agneau prenait 

la place du coupable et subissait la peine de mort. En fait, 

ces sacrifices d’animaux, présents dans l’Ancien 

Testament, servent de panneaux de signalisation qui 

orientent nos regards vers le vrai sacrifice par excellence : 

celui de Jésus. Jésus est mort sur la croix à notre place. Il y 

a subi les exigences de la justice en prenant sur lui la peine 

que méritent nos péchés.  Oui!  Dieu peut nous pardonner 

uniquement parce que Jésus a pris sur lui le juste châtiment 

de nos fautes. 



La Bénédiction dans les Psaumes                Page 8 

5. Le pardon est une bénédiction 

a. L’exemple de David 

Dans le Psaume qu’il a écrit, David déclare qu’il est 

heureux ou encore béni, parce qu’il a reçu le pardon de 

Dieu. 

Il est intéressant de noter qu’à l’époque où ces événements 

se sont déroulés, David était devenu un homme riche et 

puissant. Il venait de faire construire un palais magnifique. 

Il avait remporté des victoires militaires éclatantes.  Il avait 

bien réussi sa vie et le peuple entier l’acclamait. Et 

pourtant, il n’a jamais décrit sa gloire terrestre comme une 

bénédiction, dans aucun de ses nombreux Psaumes. 

Non ! Toutefois, lorsqu’il considère le pardon qu’il a reçu 

de Dieu, il s’exclame : « Que je suis béni ! Que je suis 

heureux ! » Autrement dit, pour David, l’assurance du 

pardon est bien plus importante et a plus de valeur que 

toutes les richesses possibles ou que la réussite. Le pardon 

de Dieu est la véritable bénédiction qui surpasse toutes les  

autres. 

b. Les raisons pour lesquelles le pardon de Dieu est une 

bénédiction 

Il existe trois raisons pour lesquelles le pardon de Dieu est 

une bénédiction formidable: la première est en rapport avec 

la Loi, la seconde est d’ordre relationnel et la dernière 

psychologique. 
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i. La Loi 

Légalement et juridiquement, nous pouvons affirmer que 

nous ne sommes plus condamnables devant la Loi de Dieu 

car Dieu nous a pardonné nos péchés.  Le jour viendra où 

nous passerons devant le tribunal divin, Dieu alors nous 

donnera son verdict et il nous déclarera : « Tu es non 

coupable ! Tu es innocent ! »  Si Dieu nous pardonne, le 

jugement à venir n’est absolument plus à craindre. Si Dieu 

nous pardonne, notre destin éternel ne sera plus l’enfer ! 

Oui, nous ressusciterons pour vivre éternellement dans la 

présence de Dieu ! Quelle bénédiction incroyable ! 

ii. La bénédiction a une portée relationnelle  

Nos fautes nous séparent de Dieu. Nos péchés ont pour 

conséquence d’engendrer une rupture de relation avec lui. 

Ils se dressent entre Dieu et nous tel un obstacle empêchant  

toute amitié, toute harmonie, toute communion, toute 

intimité avec lui. Toutefois le pardon de Dieu enlève cet 

obstacle, il ouvre le chemin à la réconciliation. Il répare 

toute relation brisée. 

Alors parce que nous sommes pardonnés, nous pouvons 

jouir d’une nouvelle relation avec Dieu. Le Nouveau 

Testament parle de cette relation en termes d’adoption : 

Dieu est notre Père, et nous devenons ses enfants. 

Mes amis, y a-t-il plus grande bénédiction que de connaître 

Dieu le Père ? Y a-t-il plus grand privilège que de marcher 

main dans la main avec celui qui fait preuve envers nous de 

miséricorde et de grâce, avec celui qui nous prouve son 

amour, sa compassion, sa fidélité et tant d’autres gratuités ? 



La Bénédiction dans les Psaumes                Page 10 

Oui ! Le pardon est une bénédiction incroyable, il nous 

permet de jouir d’un privilège qui surpasse tous les autres : 

car Dieu lui-même se donne à nous, jour après jour, tel un 

Père parfait !  Que pouvons-nous vivre de mieux ?! 

Il n’est pas étonnant que dans le Psaume 103 David 

s’exclame : 

« Que tout mon être loue l'Eternel ! Que tout ce 

que je suis loue le Dieu saint !  Que tout mon 

être loue l'Eternel, sans oublier aucun de ses 

bienfaits.  Car c'est lui qui pardonne tous tes 

péchés… 

Il ne nous traite pas selon le mal que nous avons 

commis, il ne nous punit pas comme  le méritent 

nos fautes. Autant le ciel est élevé au-dessus de 

la terre, autant l'amour de Dieu dépasse tous 

ceux qui le révèrent.  Autant l'Orient est loin de 

l'Occident, autant il éloigne de nous nos 

mauvaises actions.  Et, comme un père est plein 

d'amour pour ses enfants, l'Eternel est rempli 

d'amour pour ceux qui le révèrent. » (Psaume 

103. 1 – 3, 10 -13) 

iii. La dimension psychologique du pardon  

Recevoir le pardon de Dieu soulage du fardeau de la 

culpabilité, car un tel fardeau peut attrister et accabler. 

Je pense à une illustration à ce sujet. Certaines femmes 

africaines marchent de longues distances avec de lourdes 

charges posées sur leurs têtes. Elles transportent ainsi du 
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bois pour la cuisine, de l’eau, des légumes ou d’autres 

récoltes à vendre. Souvent je m’interroge et je me demande 

comment elles font pour porter de tels fardeaux. Combien 

doivent-elles être soulagées lorsqu’elles peuvent les 

déposer ! 

De même lorsque nous implorons le pardon de Dieu et 

qu’il nous l’accorde, le fardeau de notre culpabilité 

disparaît de nos cœurs et nous pouvons dès lors vivre en 

paix, la conscience tranquille. Toute crainte, toute 

appréhension concernant la mort et le jugement divin se 

dissipent, car il n’y a plus de raison de les craindre. 

Dans le Psaume 32, David décrit sa condition avant d’avoir 

confessé ses fautes : il était malheureux, épuisé, sa vigueur 

l’abandonnait.  Toutefois, une fois son péché confessé, il 

s’exclame : « Heureux !  Heureux celui dont le péché est 

pardonné ! » Oui ! Vraiment ! Le pardon est une 

bénédiction qui surpasse tout autre bienfait ! 

Nous devons comprendre toute son importance. Il est 

indispensable, incontournable! 

Nous ne pouvons pas dire : « Je suis béni de Dieu » sans 

rechercher ce pardon ni le recevoir. Et lorsque nous l’avons 

reçu, nous pouvons affirmer : « Je suis bien plus béni que 

tous les hommes riches vivant dans le monde entier ! » 

 

  



La Bénédiction dans les Psaumes                Page 12 

 

La confiance en Dieu 
 

Nous allons aborder le thème de la confiance. Plusieurs 

Psaumes déclarent que quiconque place sa confiance en 

Dieu est béni. Il serait alors bon de comprendre ce que 

cette confiance et cette bénédiction signifient. Mais pour 

commencer, lisons trois versets tirés des Psaumes. 

« Rendez hommage au fils, de peur qu’il ne 

s’irrite et que vous n’alliez à votre perte, car sa 

colère s’enflamme rapidement. Heureux tous 

ceux qui se confient en lui! » (Psaume 2. 12) * 

« Heureux l’homme qui place sa confiance en 

l’Eternel et qui ne se tourne pas vers les 

orgueilleux et les menteurs! » (Psaume 40. 5) * 

« Eternel, maître de l’univers, heureux l’homme 

qui se confie en toi! » (Psaume 84. 13) * 

Nous allons nous pencher sur les deux premiers versets 

cités à la lumière de leur contexte afin de mieux 

comprendre quelle est exactement la bénédiction qui 

repose sur ceux qui se confient en l’Eternel. 

1. Le Psaume 2 

Revenons au premier verset lu : « Rendez hommage au fils, 

de peur qu’il ne s’irrite et que vous n’alliez à votre perte, 

2 
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car sa colère s’enflamme rapidement. Heureux tous ceux 

qui se confient en lui! » 

a. Le contexte du Psaume 2 

Ce verset représente la conclusion du Psaume 2.  Dans ce 

Psaume, l’auteur évoque l’état lamentable du monde ; il 

rappelle que les nations et les peuples sont en conflits les 

uns contre les autres. Il constate aussi que les hommes et 

surtout ceux qui détiennent des positions de pouvoir, se 

dressent contre Dieu. Ils se montrent rebelles envers lui et 

refusent de se soumettre à son autorité. 

Toutefois, un élément prophétique est présent dans ce 

Psaume 2. L’auteur y fait entendre la voix de Dieu qui 

déclare qu’il a un Fils et qu’il l’a établi au-dessus de toutes 

les nations en tant que souverain roi et juge. Puis, l’auteur 

du Psaume implore les hommes de cesser leur révolte pour 

faire plutôt  la paix avec ce Fils, avant que sa colère ne 

s’enflamme et que son jugement ne tombe. 

Le Fils dont il est question dans ce Psaume 2 est, à n’en pas 

douter, le Seigneur Jésus. Et ce Psaume nous place tous 

devant un choix. Nous pouvons, soit suivre les grands de ce 

monde dans leur révolte contre Dieu, soit placer notre 

confiance en Jésus. 

b. La confiance dans le Psaume 2 

Placer sa confiance en Jésus, c’est reconnaître qu’il est le 

vrai roi souverain, établi par Dieu, c’est  l’accueillir au lieu 

de le rejeter, c’est se soumettre à lui au lieu de se rebeller 
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contre lui, c’est rechercher la paix avec lui au lieu de le 

mépriser. 

Nous vivons dans un monde brisé où tout va à tort et à 

travers. Les maux et les malheurs ne cessent de s’aggraver. 

Chacun porte son lot d’épreuves, la souffrance pèse 

lourdement autour de nous ainsi que chez nous. Pourquoi 

cet état de chose existe-t-il ? Parce que les puissants de ce 

monde comme toute autre individu, nous inclus, ont rejeté 

les bons conseils du vrai Roi pour faire plutôt ce qui leur 

semble bon. 

En effet, chacun veut s’établir comme le roi de sa propre 

vie. Tous les hommes veulent rejeter l’autorité 

bienveillante du vrai roi. Or, agir ainsi c’est courir à sa 

perte! Voilà pourquoi le Psaume 2 nous implore 

d’abandonner une telle conduite pour mettre plutôt notre 

confiance en Jésus. 

c. La bénédiction dans le Psaume 2 

Si nous plaçons notre espérance en Jésus, en quoi pouvons-

nous alors nous considérer heureux ou bénis ? 

Tout d’abord, si nous marchons avec Jésus, Dieu nous 

mettra à l’abri de sa colère et son jugement ne tombera pas 

sur nous. 

Cela nous renvoie à ce que nous disions au sujet du pardon. 

Lorsque nous mettons notre confiance en Jésus, il nous 

pardonne nos fautes, alors nous pouvons nous approcher de 

lui pour vivre une amitié, une relation de confiance avec 
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lui, Jésus le roi, et Dieu le Père, qui est le Père parfait. Dieu 

nous a créés pour que nous vivions avec lui dans la paix et 

l’harmonie, pour que nous jouissions de son amour et de 

son amitié. Ces projets d’amour ont été détruits par 

l’homme par son obstination à pécher. Toutefois, 

aujourd’hui, en mettant notre confiance en Jésus, nous 

pouvons rebâtir sur ce qui a été détruit, nous pouvons 

rétablir la relation qui a été brisée ! Voilà la meilleure des 

bénédictions.  Se soumettre à l’autorité du vrai roi, Jésus, 

est porteur de bénédictions. 

2. Le Psaume 40 

Abordons à présent le deuxième verset lu : « Heureux 

l’homme qui place sa confiance en l’Eternel et qui ne se 

tourne pas vers les orgueilleux et les menteurs!» (Psaume 

40. 5) 

a. Le message du Psaume 40 

Ce verset, qui ressemble à un proverbe, est porteur de deux 

conseils : celui de mettre sa confiance en Dieu et celui de 

se détourner des personnes arrogantes et fausses. Tout 

comme le Psaume 2, il nous place devant un choix : mettre 

sa confiance en Dieu ou se rebeller contre lui. 

b. Le contexte du Psaume 40 

Mais examinons tout d’abord le contexte dans lequel ce 

verset a été écrit.  Dès le début du Psaume, l’auteur, le roi 

David, évoque une situation difficile et dangereuse qu’il a 

vécue et il la décrit de façon poétique en la comparant à 

une « fosse de destruction » ou au fait de demeurer au        
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« fond de la boue ».  Puis, David parle de la délivrance que 

Dieu lui a accordée. 

David fut, durant sa vie, souvent confronté à des situations 

stressantes et périlleuses qui l’ont poussé à faire des choix. 

Allait-il continuer à mettre sa confiance en Dieu, ou allait-

il avoir recours à des solutions nécessitant la pratique du 

mal? 

En effet avant d’accéder au trône d’Israël, David était 

pourchassé par le roi Saül  qui en voulait à sa vie. Il a été 

alors contraint de se cacher dans de nombreuses grottes en 

plein désert. Mais voilà qu’un jour, ne sachant pas que 

David s’y trouvait, le roi Saül entra dans l’une d’entre elles 

pour se soulager. David qui l’observait, caché, aurait pu 

alors le tuer, mais il renonça à la vengeance et se tourna 

plutôt vers l’Eternel. Et en effet, à travers les dangers et les 

péripéties, l’Eternel protégea David, et en son temps, selon 

ses plans, il le délivra et l’établit roi en Israël. Dieu lui 

prouva qu’il était digne de confiance et le Psaume 40 

célèbre et rappelle la fidélité de l’Eternel. 

c. La bénédiction dans le Psaume 40 

Mais pourquoi David pouvait-il se considérer heureux ou 

béni, était-ce parce qu’il faisait confiance en Dieu ? Et 

quelles leçons pouvons-nous en tirer  aujourd’hui? 

Tout d’abord, en ayant recours au mal pour résoudre un 

problème, notre situation peut s’aggraver et nous en 

deviendrons plus malheureux encore. David a vécu ce cas 
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de figure-là lors de son adultère avec Bath-Chéba, puis en 

orchestrant par la suite la mort de son mari. 

La confiance en Dieu est tellement, et de loin, la meilleure 

des attitudes à rechercher! 

Dans le Psaume 40, David parle de sa joie de connaître 

Dieu,  véritable source de bénédictions pour lui. Il a vécu la 

délivrance de l’Eternel, il a été témoin de sa puissance. Il a 

expérimenté l’amour fidèle du Seigneur. Sans cette 

confiance en Dieu, David aurait été privé de ces cadeaux,  

de ces réelles bénédictions. 

Imaginez que vous soyez malade et que vous refusiez 

d’aller voir le médecin, convaincu que pour vous, il ne 

pourra rien. Ce manque de confiance en votre médecin 

vous priverait de la possibilité de trouver un traitement qui 

pourrait vous guérir. Quel dommage ! 

De la même manière, lors des moments difficiles de notre 

vie, si nous ne mettons pas notre confiance en Dieu, nous 

nous priverons d’une occasion de mieux le connaître et 

nous ne pourrons pas expérimenter ses merveilleuses 

bontés. 

Nous voudrions aussi faire remarquer que David a été 

délivré « du fond de la boue», et que seulement après, il est 

devenu roi sur Israël.  David a alors acquis des richesses et 

des biens, il était à la tête du pouvoir, il jouissait d’une 

renommée extraordinaire grâce à ses exploits militaires, il a 

mené à bien une multitude de projets pour rendre son pays 
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prospère et renforcer la sécurité aux frontières.  Toutes ces 

choses sont positives. Toutefois, lorsque David parle de la 

bénédiction de Dieu dans sa vie, il ne mentionne pas ces 

exploits, tous ces faits merveilleux. Non ! Et pourquoi ? 

Parce que pour lui, la vraie bénédiction, le vrai bonheur, 

consiste à connaître Dieu, à jouir de la paix puisée en lui et 

à vivre une amitié avec lui. 

Mes chers amis, que vous soyez pauvres ou riches, que 

vous soyez éprouvés ou dans la joie, vous jouissez tous de 

la même bénédiction qui consiste à connaître Dieu. Jour 

après jour, quelles que soient vos circonstances, reposez-

vous en l’Eternel et découvrez la plénitude de ses 

compassions, les richesses de son amour et toutes ses 

qualités. 

 

=========================================================== 
 

 

La crainte de l’Eternel 
 

Nous allons lire et considérer ensemble deux textes tirés 

des Psaumes, qui évoquent la crainte de l’Eternel. 

« Heureux tout homme qui craint l’Eternel, qui 

marche dans ses voies! Tu profites alors du 

travail de tes mains, tu es heureux, tu 

prospères.» (Psaume 128. 1 et 2) * 

3 
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« Louez l’Eternel! Heureux l’homme qui craint 

l’Eternel, qui trouve un grand plaisir à ses 

commandements. » (Psaume 112. 1) * 

1. Respecter les commandements de Dieu 

Affirmer que nous sommes heureux ou bénis parce que 

nous craignons une personne peut sembler étrange, car une 

telle crainte n’exclut-elle pas toute notion de bonheur? 

Cela est vrai. C’est pourquoi la crainte dont ces versets 

parlent, désigne plutôt la révérence, c’est-à-dire le respect 

envers Dieu. 

Prenons pour illustration l’électricité. L’électricité est une 

bonne chose, ceux qui ont le privilège de l’avoir chez eux 

peuvent en témoigner. Avec l’électricité, nous pouvons 

éclairer nos maisons, faire fonctionner toutes sortes 

d’appareils électriques utiles. Toutefois, il faut aussi par 

crainte d’être électrocuté, l’installer en respectant toutes les 

consignes de sécurité. 

De la même manière, Dieu est en mesure de nous faire 

beaucoup de bien.  Toutefois, si nous ne le respectons pas, 

si nous ignorons ses conseils et ses commandements, nous 

nous priverons alors de sa véritable bénédiction, et nous 

nous exposerons aux exigences de sa justice. 

2. Rechercher la sagesse de Dieu 

« La connaissance commence par la crainte de 

l'Eternel. Il faut être fou pour mépriser la 

sagesse et l'instruction. » (Proverbes 1. 7) * 
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Comment réussir sa vie et en quoi consiste une vie réussie 

ou bénie ? Beaucoup s’interrogent sur ces questions ! Selon 

l’auteur des Proverbes, le point de départ pour une vie 

réussie est un grand respect pour l’Eternel. Craindre Dieu, 

c’est tout d’abord reconnaître qu’il existe, c’est 

comprendre qu’il est le tout puissant, qu’il est saint et juste 

et qu’il fait preuve d’amour fidèle. Craindre Dieu, c’est 

prendre au sérieux les paroles de l’Eternel, ses conseils et 

ses commandements, car il nous parle pour notre bien. 

Lorsque nous craignons Dieu et écoutons ses paroles, nous 

apprenons à le connaître, nous découvrons que nous 

sommes faits pour vivre avec lui, qu’il est la plus grande 

des bénédictions. Une vie réussie consiste à connaître Dieu. 

Une telle vie est possible quelles que soient nos 

circonstances, si seulement nous vivons à la lumière de sa 

Parole, si seulement nous l’écoutons, si nous lui faisons 

confiance et lui obéissons. 

3. Les commandements de Dieu sont bons 

Le Psaume 112 enseigne que l’homme qui craint Dieu 

trouve du plaisir à ses commandements. Et pourtant 

beaucoup détestent la loi de l’Eternel et prennent plutôt 

plaisir à poursuivre le péché et à désobéir aux dix 

commandements. Mais la personne qui agit ainsi prouve 

par là qu’elle ne craint pas Dieu, qu’elle n’a pas de respect 

pour lui et qu’elle n’est pas non plus bénie. 

Certains réussissent leurs entreprises en ayant recours à la 

malhonnêteté.  D’autres acquièrent richesses et biens par 

des moyens louches. Ces gens peuvent oser déclarer:         
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« Regardez-moi ! Je suis béni ! »  Mais s’ils ne craignent 

pas Dieu et méprisent ses commandements, ils se privent 

de sa véritable bénédiction. 

Expliquons ces propos avec l’illustration suivante. 

Pensez à vos petits troupeaux de chèvres ou de bétails. La 

nuit, ils restent sains et saufs dans un enclos, bien protégés 

derrière une clôture ou une muraille. Là, ces bêtes ont tout 

ce dont elles ont besoin, elles trouvent de quoi manger et 

boire, de l’ombre aussi. Elles y sont libres et jouissent 

d’une belle vie. 

Imaginez un jour que vous laissiez le portail entrouvert. 

Une chèvre s’approche et jette un regard vers l’extérieur. 

Elle est attirée par la brousse, ses bruits et ses senteurs. Elle 

est séduite par une vie sans clôtures et elle se faufile à 

travers le portail entrouvert pour partir à la découverte des 

étendues de la brousse. 

Le lendemain matin, un villageois part pour aller au 

marché dans la ville voisine et sur le chemin, il tombe sur 

une carcasse égorgée et déchiquetée. Les bêtes sauvages 

ont rencontré notre amie la chèvre et ont en profité pour 

faire un bon repas. 

Voyez-vous, tant qu’elle restait derrière la clôture, la 

chèvre était en sécurité mais en voulant quitter l’enclos, 

elle s’est mise en danger. 
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Il en est de même pour nous, Dieu a établi des 

commandements, non pas pour gâcher nos vies, mais pour 

les protéger. La Loi de Dieu est comme une clôture à 

l’intérieur de laquelle nous jouissons d’une belle vie, riche 

de bénédictions ! 

Cependant, si nous ne respectons pas la Loi et franchissons 

ses limites, nous finirons tôt ou tard par subir des 

conséquences mauvaises et malheureuses.  La Loi semble 

limiter notre liberté et les interdits paraissent souvent 

attirants. Nous pouvons rêver d’être plus libres mais ces 

rêves se changeront tôt ou tard en cauchemars. 

4. La Loi et la bénédiction de ceux et celles qui y 

prennent plaisir. 

Nous allons à présent parler des dix commandements que 

Dieu a révélés à Moïse. 

a. Dieu doit être au centre de nos vies 

Les quatre premiers commandements concernent notre 

relation avec Dieu. Ils interdisent surtout l’idolâtrie sous 

toutes ses formes et préconisent de respecter le nom de 

l’Eternel et de mettre de côté un jour sur sept pour l’adorer. 

En fait, ces lois protègent notre relation avec Dieu, elles 

donnent un bon cadre dans lequel nous jouissons d’une 

communion avec lui, et ce sont cette relation et cette 

communion qui représentent notre véritable bénédiction. 

Sortir de ce cadre pour pratiquer par exemple l’idolâtrie, la 

magie ou la divination, représente une offense si grave que 
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notre relation avec Dieu est brisée. Ceux qui font appel aux 

esprits ou ont recours aux pratiques occultes ne sont pas 

bénis, car ils sont en dehors du cadre dans lequel on jouit 

d’une relation saine avec Dieu, ils sont en rupture de 

relation avec lui. 

b. L’importance du jour du sabbat 

Sur le plan humain, il est important d’entretenir de bonnes 

relations en passant du temps avec la personne concernée. 

Ceci est vrai pour les amitiés et cela est très important pour 

les couples mariés. Il est possible de négliger une personne 

et, du coup, notre relation avec elle en souffrira. De la 

même manière, il est important d’entretenir notre relation 

avec Dieu, si nous voulons pleinement jouir de cette 

bénédiction qui consiste à le connaître. 

C’est pour cela que Dieu demande à son peuple de mettre 

délibérément de côté du temps consacré à lui. Pour le 

chrétien, il est important de se réunir avec d’autres 

chrétiens pour louer Dieu et prier et pour écouter sa parole.  

C’est pour cette raison que les églises se réunissent le 

dimanche. 

Si nous ne faisons pas d’efforts pour entretenir notre 

relation avec Dieu, nous risquons d’être si préoccupés par 

les soucis de la vie ou les attraits du monde qu’il tombera 

dans l’oubli. Et si nous négligeons ainsi notre communion 

avec Dieu, nous nous priverons de la bénédiction qui 

consiste à marcher avec lui. 
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c. Les commandements de Dieu sont bons 

Nous avons considéré les premiers commandements mais il 

y en d’autres : 

« Honore ton père et ta mère... Tu ne commettras 

pas de meurtre. Tu ne commettras pas 

d'adultère. Tu ne commettras pas de vol. Tu ne 

porteras pas de faux témoignage contre ton 

prochain. Tu ne convoiteras pas la maison de ton 

prochain; tu ne convoiteras pas la femme de ton 

prochain, ni son esclave, ni sa servante, ni son 

bœuf, ni son âne, ni quoi que ce soit qui lui 

appartienne. » 

(Exode 20.12-17) * 

Ces commandements sont comme une clôture destinée à 

nous protéger. Ils existent pour notre bien et pour assurer le 

bon fonctionnement de la société. Imaginez le bonheur de 

tous si tout le monde obéissait aux commandements ! En 

bref, Dieu exige que nous respections la famille et le 

mariage et que nous respections la vie, les biens et la 

réputation des autres. Vivre à l’intérieur de cette clôture 

nous donne un grand champ de liberté et assure notre 

bonheur. Sortir de ce champ, en désobéissant aux 

commandements, nous expose aux dangers et aux 

malheurs. Car le non-respect des commandements brise les 

relations personnelles et crée de la souffrance pour les 

autres et pour nous. Ensuite, dans le pire des cas, le non-

respect des commandements nous expose à la justice 

humaine. Les crimes doivent être punis. Enfin, le non-
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respect des commandements brise notre relation  avec Dieu 

et nous expose à la justice divine. 

Pour conclure, le Psalmiste s’exclame : « Heureux 

l’homme qui craint l’Eternel, qui trouve un grand plaisir à 

ses commandements. » Quand nous reconnaissons que les 

commandements de Dieu sont bons et conçus pour assurer 

notre bien-être, nous sommes alors disposés à leur obéir et 

à les respecter. Et, pour reprendre notre illustration, nous 

pouvons dire que Dieu reste au centre du champ qu’il a 

délimité. Ainsi, c’est en respectant ses commandements 

que nous restons près de Dieu, proche de lui et que nous 

sommes bénis.  Si par contre, nous sautons par-dessus la 

clôture pour faire ce qui nous semble bon, nous nous 

éloignons de Dieu et de la bénédiction qui consiste à vivre 

en communion avec lui. 

 

=========================================================== 

 

Un refuge en l’Eternel 
 

« Goûtez et voyez combien l’Eternel est bon! 

Heureux l’homme qui cherche refuge en lui! » 

(Psaume 34. 9) * 

« Heureux ceux qui trouvent leur force en toi: ils 

trouvent dans leur cœur des chemins tout 

tracés.» (Psaume 84. 6) * 

4 
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« Heureux celui qui a pour secours le Dieu de 

Jacob, qui met son espoir en l’Eternel, son 

Dieu!» (Psaume 146. 5) * 

1. La vie peut être parsemée d’épreuves 

Nous apprenons de ces versets que Dieu est un refuge, 

qu’il apporte son secours et qu’il est celui qui fortifie. Pour 

cette raison, si nous mettons notre confiance en un tel Dieu, 

nous pouvons nous considérer heureux ou bénis. 

En bref, ces versets rappellent que la vie n’est pas toujours 

facile. Si nous avons besoin d’un refuge, c’est parce que 

nous nous sentons en danger. Si nous avons besoin de 

secours, c’est parce nous sommes confrontés à une 

difficulté ou que nous nous sentons piégés par des 

circonstances. Si nous avons besoin de force et de courage, 

c’est parce que les afflictions de la vie nous ont affaiblis. 

Les auteurs des Psaumes ne ferment pas leurs yeux sur les 

tristes réalités de la vie mais ils affirment que malgré tout, 

nous sommes bénis, car Dieu est avec nous et pour nous.  Il 

est un refuge pour nous. Il est notre secours et notre force. 

2. Le Psaume 34 

a. La délivrance vécue par le roi David 

Le Psaume 34 est un cantique écrit par David, le plus 

connu des rois d’Israël. Il s’agit d’un Psaume de louanges à 

travers lequel il célèbre une délivrance que Dieu lui a 

accordée. Selon le titre du Psaume, il s’agit d’un 

évènement précis. A l’époque Saül était encore roi et il 

avait contraint David à partir en exil et il le pourchassait, 
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même en exil.  Alors, un jour, David se rendit dans une 

ville habitée par les Philistins. Ces derniers étaient les 

ennemis des Israélites. David voulut y trouver refuge mais 

quelqu’un le reconnut car il était un guerrier renommé.  Il 

fut alors emmené devant le roi des Philistins. Une fois 

devant le roi, il fit semblant de délirer. Le roi en conclut 

qu’il était fou et il le relâcha.  

David voulait trouver refuge dans la ville des Philistins 

mais dans son Psaume, il déclare qu’en réalité, le refuge se 

trouve auprès de Dieu ! 

David a appris une leçon importante. Il pensait que les 

Philistins lui réserveraient un bon accueil, mais il s’est 

trompé et il s’est trouvé en grand danger. Brusquement, il a 

été confronté à des circonstances encore pires que celles 

qu’il vivait déjà. Il était piégé et ne savait plus quoi faire. 

Cependant, le Psaume l’explique : il a cherché refuge 

auprès de Dieu et il peut témoigner de la délivrance et du 

secours que Dieu lui a accordés. 

b. Les leçons de cet épisode  

L’expérience de David contient un avertissement et un 

encouragement. 

i. Un avertissement 

Quand nous rencontrons des problèmes et des difficultés, la 

tentation est grande de chercher refuge là où Dieu ne se 

trouve pas, et même parfois de chercher un secours d’une 

manière qui risque d’aggraver notre situation. 
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Parfois, en effet, nous pouvons nous tourner vers des 

personnes qui ne sont pas vraiment compétentes pour nous 

aider. Dans d’autres situations, nous pouvons même 

rencontrer des personnes qui nous feront du mal, ou qui 

nous encourageront à pratiquer le mal pour nous en sortir. 

Par exemple, certains hommes peuvent faire des promesses 

alléchantes aux pauvres chômeurs ou aux orphelins 

vulnérables, mais leur vrai but est de les piéger dans la 

pratique de la prostitution ou dans la vente de drogues ou 

encore de les enrôler dans des milices rebelles. 

D’autres prennent refuge dans la consommation d’alcool 

ou dans des relations illicites.  Mais une fois de plus, ce 

sont de faux refuges qui s’avéreront être des pièges 

dangereux et malheureux. 

ii. Un encouragement  

David déclare qu’un refuge sûr et solide se trouve en Dieu 

et il nous encourage à le trouver en mettant notre confiance 

en Lui ! Vers où faut-il courir lorsque nous avons des 

ennuis, lorsque nous nous sentons piégés ou affligés ?  Il 

nous faut courir vers l’Eternel ! 

3. L’intervention de Dieu 

Nous savons que David a été délivré de circonstances 

dangereuses. Il en témoigne dans le Psaume 34. Et à 

présent nous allons parler davantage de la façon dont Dieu 

peut intervenir dans nos vies. 
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Quand nous mettons notre espérance en lui, Dieu peut agir 

de deux manières différentes.  Or les Psaumes lus évoquent 

ces deux interventions de Dieu.  

Dieu en effet peut changer nos circonstances ou bien Dieu 

peut fortifier nos cœurs. 

L’un des versets dans ce chapitre mentionne le secours de 

Dieu.  Autrement dit, Dieu peut changer nos circonstances, 

influencer le cours des événements, nous libérer de bien de 

pièges et de dangers.  Dieu a délivré David de la main de 

ses ennemis, il peut faire des merveilles semblables pour 

nous aussi. 

C’est une bénédiction formidable d’avoir un tel Dieu 

auprès de nous ! Cependant, je dois ajouter que souvent 

Dieu choisit de ne pas intervenir de cette manière.  Il peut y 

avoir des épreuves qui durent, des circonstances qui ne 

changent pas. Cela ne veut pas dire que Dieu est indifférent 

et nous ne devons pas en conclure non plus que nous ne 

sommes pas bénis ou que Dieu ne nous aime pas. 

Non !  Loin de là ! Le Psaume 84 déclare « Heureux celui 

qui trouve sa force en Dieu… » Voyez-vous, Dieu peut 

fortifier nos cœurs pour nous aider à traverser des 

situations éprouvantes, pour nous aider à persévérer 

fidèlement dans des conditions pénibles et douloureuses. 

Nous aimerions tous que Dieu change nos circonstances, 

cela est normal ! Cependant l’Eternel désire changer nos 

cœurs ! 
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L’objectif que Dieu voudrait atteindre pour nous n’est pas 

de nous donner une vie facile mais plutôt de faire de nous 

des personnes spirituellement matures, des personnes qui 

ressemblent à Jésus. A travers les difficultés de la vie, Dieu 

nous fortifie et nous façonne en vue de nous conduire vers 

cette maturité de foi et d’amour. 

Connaître ce Dieu qui fortifie et façonne celui qui met sa 

confiance en lui, est une bénédiction énorme. 

4. Le Psaume 146 

Nous n’avons pas lu entièrement le Psaume 146, toutefois, 

il révèle que Dieu réserve des bénédictions toutes 

particulières pour les gens vulnérables et marginalisés qui 

mettent leur confiance en lui. 

Ce Psaume cite les gens opprimés, les pauvres et les 

démunis, les malades et les gens handicapés, ainsi que les 

veuves et les orphelins. Certains auront du mépris pour de 

telles personnes et déclareront qu’elles ne sont pas bénies. 

Le Psaume suggère le contraire. Pour ceux et celles qui 

espèrent en lui, Dieu est avec eux, il agit en leur faveur, il 

prouve envers eux, son amour fidèle. Il peut changer les 

circonstances de ces personnes et pourvoir à leurs besoins, 

mais il n’y a pas de promesses trompeuses garantissant la 

prospérité ou la guérison.   

Les gens vulnérables ou marginalisés, les gens piégés dans 

toutes sortes de circonstances pénibles, peuvent se sentir 

isolés et avoir l’impression de ne pouvoir compter sur 

personne. Si tel est votre cas, cher ami, Dieu s’adresse à 
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vous pour déclarer : « Je suis avec vous,  vous n’êtes pas 

seul, vous pouvez compter sur moi ! » 

Et quelle bénédiction formidable de savoir que Dieu est 

avec nous ! 

5. Dieu est présent, même au sein de la tempête 

Je voudrais revenir sur l’illustration du « refuge ». Dans les 

régions montagneuses comme les Alpes en France, par 

exemple, on a construit beaucoup de petites cabanes qui 

servent de refuges. Lorsque le mauvais temps frappe, ce 

qui est dangereux en haute montagne, les randonneurs 

peuvent y entrer et ainsi être à l’abri de la tempête.  Ils y 

sont protégés, ils peuvent s’y reposer et reprendre des 

forces alors que le vent et la neige font toujours rage 

dehors. 

De la même manière, Dieu est pour nous un refuge.  

Parfois la vie ressemble à une tempête tellement les 

épreuves s’abattent et font rage. Dans de telles 

circonstances Dieu est là et il nous encourage à entrer dans 

sa présence tout comme les randonneurs entrent dans ces 

cabanes de refuge. Auprès de Dieu, nous trouverons la paix 

et le repos. Auprès de Dieu, nous pouvons nous ressourcer 

et trouver la force nécessaire pour ressortir et faire face aux 

situations pénibles et douloureuses. 

Voici pourquoi, en toute circonstance, le croyant peut dire 

qu’il est béni ! 
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La correction de Dieu 
 

« Heureux l’homme que tu corriges, Eternel, et 

que tu enseignes, par ta loi. » (Psaume 94. 12) * 

1. L’amour de Dieu 

Ce verset dans le Psaume 94 peut étonner car un enfant qui 

vient de se faire gronder par ses parents ne s’en réjouit    

pas ! Un employé qui vient d’être repris par son patron ne 

sort pas de son bureau heureux ! En règle générale, nous 

n’aimons pas être repris. 

Toutefois la correction de Dieu est différente, car l’Eternel 

nous corrige pour notre bien et non pas pour nous 

décourager. 

Un texte biblique dans la lettre aux Hébreux aborde cette 

question en profondeur :  

« … Mon fils, ne méprise pas la correction du 

Seigneur et ne perds pas courage lorsqu'il te 

reprend.  En effet, le Seigneur corrige celui qu'il 

aime et il punit tous ceux qu'il reconnaît comme 

ses fils.  Supportez la correction: c'est comme 

des fils que Dieu vous traite. Quel est le fils 

qu'un père ne corrige pas? Mais si vous êtes 

dispensés de la correction à laquelle tous ont 

part, c’est donc que vous êtes des enfants 

illégitimes et non des fils.  D'ailleurs, puisque 

5 
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nos pères terrestres nous ont corrigés et que 

nous les avons respectés, ne devons-nous pas 

d’autant plus nous soumettre à notre Père 

céleste pour avoir la vie? Nos pères nous 

corrigeaient pour un peu de temps, comme ils le 

trouvaient bon, tandis que Dieu le fait pour notre 

bien, afin que nous participions à sa sainteté. 

Certes, au premier abord, toute correction 

semble un sujet de tristesse, et non de joie, mais 

elle produit plus tard chez ceux qu’elle a ainsi 

exercés un fruit porteur de paix: la justice.» 

(Hébreux 12. 5 à 11) * 

La première chose que je voudrais souligner est que la 

correction divine s’inscrit dans le contexte d’une relation 

d’amour – celle d’un père avec son fils – d’un parent avec 

ses enfants. 

En fait, le premier verset - « Mon fils, ne méprise pas la 

correction du Seigneur et ne perds pas courage lorsqu'il te 

reprend » - est une citation du livre biblique des Proverbes.  

Ce livre présente des conseils qu’un père adresse à son fils.  

Son but est de préparer son enfant pour l’âge adulte et de 

lui donner une sagesse qui lui permettra de bien mener sa 

vie, de faire de bons choix et de prendre des décisions 

sensées. 

2. La correction et la discipline au sein de la vie 

familiale 

Notre objectif, en tant que parent, est d’élever nos enfants 

afin qu’ils soient prêts à prendre leur place dans la vie 
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adulte de façon sage et mûre. La correction est nécessaire 

pour atteindre cet objectif. Un enfant doit apprendre à 

différencier le mal du bien et la correction joue un rôle 

dans cet apprentissage. Nous savons que la pratique du mal 

conduit tôt ou tard à des conséquences malheureuses et 

donc, la motivation derrière la correction est de protéger 

l’enfant de ces malheurs. 

Prenons l’illustration suivante. Imaginez que vous 

entrepreniez un voyage en taxi brousse pour visiter une 

ville loin de chez vous. Vous arrivez à un carrefour et vous 

savez qu’il faut tourner à gauche. Cependant, le conducteur 

tourne à droite ! Que faire ? Il faut tout de suite lui dire son 

erreur et lui demander de faire demi-tour. Il s’agit donc de 

le corriger. Si vous choisissez de ne rien lui dire, de ne pas 

corriger son erreur, vous vous éloignerez de plus en plus du 

bon chemin et il sera de plus en plus difficile de le 

retrouver! 

3. La correction divine 

Nous avons parlé de la famille pour illustrer les leçons que 

nous devons apprendre concernant la correction divine. 

Je voudrais rappeler que si nous croyons en Jésus-Christ, 

Dieu fait de nous ses enfants. Il est notre Père, nous 

sommes ses fils et ses filles. Il n’y a pas de plus grand 

privilège, pas de plus grande bénédiction. Dieu, notre Père, 

est constant et fidèle dans son amour pour ses enfants. Le 

contexte de la correction divine est donc cette relation de 

grâce et d’amour. 
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Ensuite, tout comme un bon parent veut guider son enfant 

vers l’âge adulte, Dieu, notre Père, désire nous 

accompagner vers une maturité spirituelle, car il veut que 

nous ressemblions à notre grand frère Jésus. De fait, la 

correction divine vise notre plus grand bien. Le texte lu 

parle du fruit ou de la récolte que Dieu désire produire en 

nous : une vie juste. La correction est un moyen, parmi 

d’autres, que Dieu emploie pour œuvrer en nous à cette fin. 

Mais comment Dieu nous corrige-t-il ? Est-ce que, par 

exemple, il nous faut penser que tous les ennuis et épreuves 

que nous rencontrons dans la vie sont des expressions de la 

correction divine ? 

a. Dieu nous corrige principalement par sa Parole 

Je suis convaincu que Dieu nous corrige principalement par 

sa Parole. Alors que nous lisons la Bible ou écoutons un 

message, Dieu peut se servir de sa Parole pour mettre son 

doigt sur quelque chose qui ne va pas dans nos vies. Son 

Esprit peut appuyer cette parole et nous convaincre du 

péché. Oui ! Lorsque nous lisons ou écoutons la Bible, 

nous pouvons nous sentir repris et corrigés. Pour reprendre 

l’illustration de tout à l’heure, nous sommes souvent 

comme un conducteur de taxi qui prend une mauvaise 

direction !  Dieu est comme un passager dans la voiture. Il 

nous dit quand il faut faire demi-tour pour rebrousser 

chemin.  Par sa Parole il nous indique la bonne route à 

suivre dans la vie. Voici une image de la correction. 
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b. Dieu nous reprend grâce à la communion fraternelle 

Je voudrais ajouter que Dieu peut aussi nous parler à 

travers d’autres chrétiens, qui, constatant ce qui ne va pas 

dans nos vies, peuvent se sentir pousser à nous reprendre.   

4. Le sens des épreuves 

Maintenant, que dire de l’idée que Dieu nous corrige en 

nous envoyant des difficultés et des ennuis sur notre route ?  

C’est une croyance assez fréquente, mais je voudrais 

conseiller la prudence, et affirmer que la plupart de nos 

épreuves ne sont ni des signes de la désapprobation de 

Dieu ni des expressions de la correction. 

a. Croître en maturité 

Le sujet des épreuves est vaste et complexe. Cependant, si 

nous interprétons le moindre ennui dans la vie comme un 

geste de correction divine, nous pouvons rapidement 

conclure que Dieu est un père fouettard, qu’il est 

capricieux.  Et nous pouvons alors douter de son amour. 

Prenons quelques exemples en guise d’illustration. Vous 

vous promenez en moto et le pneu crève !  C’est ennuyeux, 

mais faut-il commencer à se demander : « Qu’est-ce que 

j’ai fait pour mériter cela ? » Je pense que non ! Vous vous 

réveillez le matin avec une forte fièvre, c’est le paludisme ! 

C’est éprouvant mais faut-il se demander: « Pourquoi Dieu 

me corrige-t-il ? » Je pense que non ! 

Ces incidents sont des occasions pour apprendre et grandir 

dans la foi, mais je ne les qualifie pas d’exemples de 

correction. 
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b. Changer de voies 

Là où un rapport direct entre une mauvaise conduite et une 

conséquence malheureuse est évident, alors nous pouvons 

parler de correction divine. Autrement dit, si nous nous 

obstinons à pratiquer le mal et n’écoutons pas le Seigneur 

quand il nous parle par sa Parole, Dieu nous livrera aux 

conséquences de nos actes. 

Prenons le cas d’une personne qui n’est pas pure ou fidèle 

sur le plan sexuel. Tôt ou tard, elle risque d’attraper une 

maladie sexuelle transmissible. Il s’agira alors du résultat 

direct de sa mauvaise conduite. En fait, la parole de Dieu 

insiste sur la pureté sexuelle, entre autres, pour nous 

protéger de cette éventualité. 

Prenons un autre exemple. Une personne qui est assujettie 

à des accès de colère aura tôt ou tard des problèmes 

relationnels.  Elle risque de perdre des amis ou des gens 

risquent de se retourner contre elle. Ce sont des résultats 

directs de son comportement. Dieu, dans sa Parole, nous 

appelle à maîtriser nos sentiments  justement pour éviter 

des ruptures de relations inutiles et douloureuses. 

Pour résumer, Dieu nous corrige surtout  en nous reprenant 

par sa Parole, que ce soit par le biais de la Bible, de son 

Esprit ou des frères en la foi.  Cependant, si nous nous 

obstinons à ne pas écouter notre Père céleste quand il nous 

reprend, il peut nous livrer aux conséquences de notre 

mauvaise conduite.  C’est aussi une façon de nous corriger. 
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5. Le fruit de la correction 

Le Psalmiste déclare : « Heureux (ou béni) l’homme que tu 

corriges. » Nous sommes d’accord qu’il n’est pas agréable 

d’être repris, alors pourquoi faut-il considérer que nous 

sommes bénis ? 

Il faut se rappeler que la correction se passe dans le 

contexte d’une relation d’amour. Dieu est notre Père 

céleste et il nous aime profondément et fidèlement.  Dès 

lors, la correction n’est qu’une expression parmi tant 

d’autres, de cet amour de Dieu.  En effet, par la correction 

il désire nous protéger de bien de maux et de malheurs, et 

de même, il désire faire de nous des personnes matures qui 

ressemblent à Jésus. Dans cette perspective, la correction 

divine est une bénédiction ! 

 

========================================== 

 

Le bonheur en Dieu 
 

« Heureux l’homme qui ne suit pas le conseil des 

méchants, qui ne s’arrête pas sur la voie des 

pécheurs et ne s’assied pas en compagnie des 

moqueurs, mais qui trouve son plaisir dans la loi 

de l’Eternel et la médite jour et nuit! Il ressemble 

à un arbre planté près d’un cours d’eau: il 

donne son fruit en sa saison, et son feuillage ne 

6 
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se flétrit pas. Tout ce qu’il fait lui réussit. Les 

méchants, au contraire, ressemblent à la paille 

que le vent disperse. Voilà pourquoi les 

méchants ne résistent pas lors du jugement, ni 

les pécheurs dans l’assemblée des justes. En 

effet, l’Eternel connaît la voie des justes, mais la 

voie des méchants mène à la ruine. »       

(Psaume 1)* 

Comment être heureux ? Comment pouvoir recevoir la 

bénédiction de Dieu ?  Ce Psaume nous donne, en bref, 

deux conseils. D’abord une démarche à éviter car elle nous 

éloignerait du Dieu qui bénit, et ensuite une démarche 

recommandée, car elle nous rapprocherait du Dieu qui 

accorde la bénédiction. 

1. « Heureux l’homme qui ne suit pas le conseil des 

méchants » 

L’auteur du Psaume nous conseille très fortement de ne pas 

tomber sous l’influence de gens mauvais. 

« Heureux l’homme qui ne suit pas le conseil des 

méchants, qui ne s’arrête pas sur la voie des 

pécheurs et ne s’assied pas en compagnie des 

moqueurs. » * 

a. Qui sont ces pécheurs ? 

Ces personnes pratiquent ouvertement le mal et elles 

encouragent les autres à faire de même. Ces gens ne se 

gênent pas pour désobéir aux lois que Dieu a données, ils 

ne cachent pas non plus leur mépris pour l’Eternel. Ce sont 
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des personnes qui s’opposent à Dieu et qui se moquent des 

croyants. 

Malheureusement certaines de ces personnes peuvent 

paraître gentilles, elles semblent s’intéresser à nous et avoir 

nos intérêts à cœur. Leurs propos peuvent paraître 

raisonnables et séduisants, mais au fond, elles redéfinissent 

le mal et le bien et cherchent à nous éloigner de Dieu. 

Voici quelques exemples: 

Lors de fêtes, vos copains peuvent vous inciter à 

consommer trop d’alcool ou même à prendre des drogues. 

Vous pouvez rencontrer un bel homme séduisant, ou une 

jolie femme avenante, mais ces personnes peuvent vous 

séduire et vous pousser à avoir des relations sexuelles hors 

du mariage. 

Sur votre lieu de travail, certains collègues ou employés 

peuvent vous encourager à devenir malhonnête, à tricher 

ou à obtenir des faveurs par la voie de la corruption. 

b. Faisons des efforts pour ne pas être en compagnie des 

pécheurs 

C’est malheureux à constater, mais nous sommes entourés 

de mauvaises influences et notre rôle est de rechercher 

autant que cela nous est possible à les éviter. 

Il est vrai que nous ne pouvons pas nous retirer entièrement 

de la société qui nous entoure. Nous ne pouvons pas 
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simplement rester à la maison.  Nous devons aller à l’école 

et à la fac, nous sommes obligés de travailler et ainsi de 

côtoyer de nombreuses personnes dont nos voisins et nous 

ne pouvons pas les ignorer. 

C’est ainsi qu’il peut y avoir des circonstances où nous 

ressentons la pression de ces mauvaises influences à tel 

point qu’il devient nécessaire de couper net avec la 

personne ou le lieu en question. Si nous connaissons nos 

faiblesses et savons que certains amis sont des occasions de 

chute, alors il est parfois préférable de ne plus les voir. 

Toutefois, étant donné que nous ne pouvons pas arrêter 

toute fréquentation, nous devons apprendre à bien discerner 

le mal du bien, et à bien résister aux tentations et aux 

mauvaises influences. D’ailleurs ce Psaume aussi nous 

donne une certaine sagesse qui nous permet d’acquérir de 

bonnes qualités. 

c. « Les méchants ne résistent pas lors du jugement » 

Le Psaume souligne que nous sommes heureux et bénis si 

nous évitons les mauvaises influences mais que nous 

courons vers le malheur et la malédiction si nous tombons 

sous leurs dominations. 

Dans ce livret, nous avons appris que la vraie bénédiction 

consiste à connaître Dieu et à vivre en harmonie, en 

communion avec lui.  Si nous cédons aux pressions qui 

nous entourent, si nous commençons à pratiquer le mal 

sans retenue et que nous nous moquons de Dieu et de son 
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peuple, alors nous ne jouirons plus de cette bénédiction que 

je viens d’évoquer. 

Plus encore ! Le Psaume affirme que la ruine et le malheur 

attendent ces personnes. Parfois leurs vies semblent 

enviables, ces gens ont l’air heureux, tout semble leur 

réussir. Cependant, leur bonheur est, selon le Psaume, très 

fragile. Les conséquences de la pratique du mal se 

révèleront tôt ou tard, et puis surtout, la justice divine 

attend ceux qui poursuivent le mal car ils seront 

condamnés à une peine éternelle. 

Le monde est attirant ! Cependant nous comprenons que la 

vraie bénédiction ne s’y trouve pas. Au contraire, si nous 

nous mettons dans le camp des méchants et des moqueurs 

sans jamais nous repentir, alors, cette bénédiction restera 

hors de portée. 

2. « Heureux l’homme qui … trouve son plaisir dans la 

loi de l’Eternel et la médite » 

Le Psaume 1 nous recommande une démarche particulière. 

Or cette démarche nous permettra de mieux résister aux 

pressions exercées sur nous par les méchants et les 

moqueurs.  Elle nous permettra de rechercher et de jouir de 

cette bénédiction qui consiste à connaître Dieu. 

« Heureux l’homme qui trouve son plaisir dans 

la loi de l’Eternel et la médite jour et nuit! » 

(Psaume 1. 2) * 
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a. La « Loi de l’Eternel » 

Les Psaumes ont été écrits des centaines d’années avant 

Jésus Christ. A cette époque-là, la Bible n’existait pas telle 

que nous l’avons aujourd’hui.  Cependant, il existait tout 

de même certains écrits qui étaient considérés comme la 

Parole de Dieu. Il s’agissait surtout des cinq premiers livres 

de notre Bible, autrement dit du Pentateuque. Ces livres 

racontent l’histoire du peuple de Dieu et ils contiennent 

aussi beaucoup de lois et de règlements pour encadrer la 

vie sociale et spirituelle de ce peuple. 

Aujourd’hui, nous sommes privilégiés car nous avons la 

Bible entière. Elle nous permet de connaître Dieu et de 

discerner le mal et le bien. 

b. La méditation  

A présent, que signifie la méditation ? Pour beaucoup de 

nos jours, la méditation est une technique destinée à vider 

notre esprit de toutes pensées négatives ou troublantes, en 

vue d’atteindre une certaine tranquillité. Or, le sens 

biblique du mot est différent. Il s’agit plutôt de remplir nos 

pensées de la vérité divine. Méditer la Bible, la Parole de 

Dieu, c’est prendre le temps de la lire, c’est faire l’effort de 

la comprendre, c’est réfléchir sur sa pertinence dans notre 

vie personnelle. 

c.  La bénédiction trouvée dans la Parole de Dieu 

Le Psaume nous donne une belle illustration, celle d’un 

arbre planté près d’un cours d’eau. Un tel arbre survivra 

par temps de sécheresse et continuera à porter du fruit alors 
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que les arbres qui se trouvent loin du ruisseau risquent de 

dépérir. 

Voici le sens pour nous. Le croyant passera toujours par 

des temps d’épreuves, mais s’il continue à méditer la 

parole de Dieu, il apprendra l’endurance et à résister aux 

tentations, il grandira même intérieurement, malgré les 

difficultés rencontrées. De même, quelles que soient ses 

circonstances, s’il demeure avec Dieu, le croyant 

continuera à porter du fruit. C'est-à-dire qu’il ressemblera 

davantage à Jésus et que les belles qualités divines telle que 

l’amour et la douceur, la fidélité et la patience, la bonté et 

la maîtrise de soi se verront de plus en plus dans sa vie. 

La méditation de la parole de Dieu nous aide à mieux le 

connaître et donc à mieux jouir de ses bénédictions 

merveilleuses. Car persévérer dans notre marche avec Jésus 

et être transformés par son Esprit sont des bénédictions. Or 

toutes ces bénédictions sont alimentées par la méditation de 

la Parole. 

La méditation de la parole de Dieu est vitale, et ceci pour 

deux raisons. D’abord, le Psaume évoque la loi de 

l’Eternel. Il est vrai que lorsque nous sommes confrontés 

aux idées du monde et aux gens qui nous poussent à 

prendre leur direction, il est important de savoir quelle est 

la volonté de Dieu. 

Méditer la parole de Dieu nous aide à discerner le bien du 

mal, elle nous aide à faire de bons choix et à prendre de 

bonnes décisions. Par la méditation de la parole de Dieu, 



La Bénédiction dans les Psaumes                Page 45 

nous acquérons une sagesse nous permettant de bien vivre 

nos vies selon la droiture et la pureté. La Bible nous donne 

des certitudes face aux idées confuses du monde qui nous 

entoure. 

De plus, la méditation de la parole de Dieu nous aide, 

comme affirme l’illustration de l’arbre, à tenir ferme dans 

la foi, à résister aux tentations, à dire « non ! » aux gens qui 

nous poussent à pratiquer le mal. Oui ! La Bible nous 

donne la force nécessaire pour tout surmonter et c’est pour 

cela et toutes les raisons que j’ai déjà citées, que si nous la 

méditons souvent, nous sommes bénis. 

 

========================================== 

 

 

La maison de l’Eternel 
 

Quelques Psaumes évoquent la bénédiction qui repose sur 

ceux et celles qui habitent la maison de l’Eternel : 

« Heureux celui que tu choisis et que tu fais 

approcher de toi pour qu’il habite dans tes 

parvis! Nous nous rassasierons des biens de ta 

maison, de la sainteté de ton temple. » (Psaume 

65. 5) * 

7 
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« Combien tes résidences sont aimées, Eternel, 

maître de l’univers!  Mon âme soupire et même 

languit après les parvis de l’Eternel.  Tout mon 

être pousse des cris de joie vers le Dieu vivant. 

Même le moineau trouve une maison, et 

l’hirondelle un nid où elle dépose ses petits. Moi, 

je soupire après tes autels, Eternel, maître de 

l’univers, mon roi et mon Dieu! Heureux ceux 

qui habitent ta maison: ils peuvent te célébrer 

sans cesse. » (Psaume 84. 2 à 5) * 

Les auteurs de ces Psaumes nous parlent de la maison de 

l’Eternel. De ce fait, ils utilisent des mots tels que 

«résidences », « parvis » et « temple ». 

1. Le tabernacle et le temple 

Quand Dieu a délivré le peuple hébreu, le libérant de 

l’esclavage en Egypte, il lui demanda, par l’intermédiaire 

de Moïse, de fabriquer un tabernacle.  Ce tabernacle était 

comme un ensemble de tentes que l’on pouvait monter et 

démonter. Il faut se souvenir que ce peuple devait se 

déplacer à travers le désert et donc, qu’il ne pouvait pas 

construire de bâtiments permanents. 

Ce tabernacle était considéré comme le lieu de résidence de 

Dieu sur la terre. C’était un endroit où Dieu était présent de 

façon toute particulière. Les prêtres y présentaient à Dieu 

des sacrifices et des offrandes, tandis qu’autour le peuple 

se rassemblait pour célébrer l’Eternel et lui offrir un culte. 
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Puis, bien plus tard dans l’histoire de ce peuple, sous le 

règne du roi Salomon, un temple fut construit pour 

remplacer le tabernacle. A cette époque-là, le peuple 

occupait ses propres terres, la terre promise. Ces gens 

formaient désormais une nation. Le temple était un 

bâtiment magnifique, toutefois il jouait le même rôle que le 

tabernacle. Il était considéré comme le palais du Roi de 

l’univers, c'est-à-dire qu’il tenait lieu de résidence pour le 

Seigneur éternel. S’il est vrai que Dieu est présent partout, 

il était tout particulièrement présent et proche dans son 

temple.  Ce lieu était donc un lieu de rencontre privilégié. 

Le Psaume 84 fut probablement chanté par des pèlerins en 

route pour célébrer un jour de fête à Jérusalem. Il y avait 

plusieurs fêtes religieuses tout au long de l’année et les 

gens pieux se déplaçaient pour pouvoir les célébrer au 

temple. Les fêtes les plus importantes étaient la Pâque et le 

jour d’expiation.  On peut imaginer la joie débordante des 

foules qui affluaient à Jérusalem, car elles allaient à la 

rencontre de leur Dieu, l’Eternel, le Tout Puissant, celui qui 

est miséricordieux et qui fait preuve d’un amour fidèle. 

2. L’Eglise 

Avec la mort et la résurrection de Jésus, beaucoup de 

choses ont changé ! Il n’existe plus de temple à Jérusalem 

depuis presque deux mille ans. Toutefois, le Nouveau 

Testament enseigne que l’église a remplacé le temple et 

qu’elle est devenue le lieu de rencontre privilégiée avec 

Dieu, une source donc de bénédictions. 
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Lorsque l’on parle d’église, beaucoup de gens pensent 

surtout aux bâtiments où se réunissent les chrétiens ou bien 

aux institutions ecclésiales. Cependant, dans le Nouveau 

Testament, ce mot désigne surtout la communauté locale 

des croyants, le rassemblement de chrétiens. L’Eglise n’est 

pas une structure architecturale ou administrative. Non ! 

L’église est un peuple. Elle est constituée d’hommes et de 

femmes qui reconnaissent que Jésus est le Roi, le Sauveur 

par excellence. 

Et tout comme, dans l’Ancien Testament, les croyants se 

rassemblaient au temple pour y célébrer un culte, les 

chrétiens sont aussi appelés à se rassembler pour la même 

raison. Cette même joie qui animait les pèlerins en route 

pour Jérusalem devrait remplir notre cœur lorsque nous 

participons aux cultes et aux rassemblements chrétiens.  

Car selon les Psaumes cités, le culte est un espace de 

bénédictions. 

3. Le culte chrétien 

S’il est vrai que Dieu est présent partout, il est aussi vrai 

qu’il est tout particulièrement présent là où les croyants se 

réunissent pour célébrer son nom. Le culte nous rappelle 

les richesses des bénédictions spirituelles que nous 

recevons en Christ. Le culte nous replonge dans cette 

relation privilégiée et bénie que nous vivons avec Dieu le 

Père. Le culte fortifie nos liens avec le peuple de Dieu, 

notre nouvelle famille, c’est-à-dire nos frères et sœurs en 

Christ. 
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D’habitude, un culte chrétien comprend plusieurs éléments: 

des cantiques de louange, des prières et un message 

d’enseignement biblique, et nous allons essayer de 

comprendre pourquoi ces éléments représentent une 

bénédiction, quelles sont leur place et leur importance. 

a. La louange 

En chantant les louanges de l’Eternel, nous lui exprimons 

notre reconnaissance, nous l’adorons. Avoir part à 

l’adoration est aussi bienfaisant, c’est recevoir une 

bénédiction, car les paroles des chœurs et des cantiques 

nous rappellent des vérités importantes. Elles nous 

rappellent la nature et le caractère de Dieu. Elles nous 

rappellent les merveilles que Dieu a accomplies tout au 

long de l’histoire dans la personne de Jésus et dans nos vies 

personnelles. Et alors que ces vérités chantées pénètrent 

notre intelligence et notre cœur, elles changent aussi nos 

sentiments.  En chantant la louange, notre joie d’appartenir 

à Dieu peut renaître, ainsi que notre amour pour lui. De 

même notre foi est renouvelée, notre confiance en Dieu et 

notre espérance sont fortifiées. En chantant la louange, nos 

peurs et nos angoisses cèdent la place à la paix que Dieu 

donne et les rancunes que nous pouvons avoir envers nos 

frères et sœurs peuvent céder la place au pardon et à 

l’amour fraternel. 

b. L’enseignement biblique 

L’enseignement biblique, qui consiste souvent en une 

prédication, est très important. Dans la mesure où 

l’enseignant ou le prédicateur reste fidèle au message de la 
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Bible, nous pouvons dire que Dieu s’adresse à nous, en tant 

que communauté et en tant qu’individu. 

Dieu est notre Père céleste. Il n’est pas un père distant qui 

ne s’intéresse pas à la vie de ses enfants. Tout au contraire, 

Dieu désire façonner nos vies et nous conduire vers une 

maturité de foi et de caractère. Comment cherche-t-il à 

accomplir ce dessein? En nous parlant ! Et le lieu privilégié 

pour l’écouter, c’est le culte. La prédication de la Bible 

devrait tenir une place importante en ce lieu, car les enfants 

de Dieu s’y rassemblent pour écouter les bons conseils de 

leur Père. 

Quand nous écoutons un prédicateur, le but n’est pas de 

juger la qualité de son  message, mais plutôt de discerner la 

voix de l’Eternel et de répondre de façon appropriée à ce 

qu’il nous dit, car Dieu nous parle pour notre bien ! 

4. Le sacrifice de Jésus 

Les sacrifices étaient au centre des cultes pratiqués dans le 

temple de Jérusalem. Par ces sacrifices, la culpabilité du 

peuple était enlevée, les fautes pardonnées, toute pollution 

morale et spirituelle purifiée. Sans ces sacrifices, il n’y 

aurait pas eu de bénédiction. 

Aujourd’hui nous ne pratiquons aucun sacrifice parce que 

Jésus, sur la croix, s’est offert en sacrifice une fois pour 

toutes. La bénédiction contenue dans notre pardon, dans 

notre purification et dans notre réconciliation avec le Père, 

découle de la croix. Sans le sacrifice de Jésus sur la croix, 

nous ne jouirions d’aucune bénédiction spirituelle. Pour 
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cette raison, même si nous n’offrons plus d’holocauste, 

nous devons nous souvenir régulièrement, lors de nos 

cultes, de la signification de la mort et de la résurrection de 

Jésus. Divers noms existent pour cet acte de 

commémoration : la messe pour les catholiques, la sainte 

cène ou le repas du Seigneur pour d’autres. Quel que soit le 

nom, il est essentiel de garder le souvenir de la croix de 

Jésus au centre de nos cultes car toutes les bénédictions que 

nous avons en découlent. 

Parfois les croyants se rendent à l’église sans grand 

enthousiasme. La présence aux cultes peut devenir 

routinière. Alors, que cette méditation sur ces deux 

Psaumes, puisse, chers amis, vous aider à réaliser à 

nouveau l’importance de participer aux cultes et d’en 

profiter pleinement, car l’église, lorsque nous nous y 

rendons avec une bonne attitude, devient un lieu de grande 

bénédiction. 

 

=========================================================== 

 

L’amour de Dieu envers le 

pauvre 
 

« Heureux celui qui se soucie du pauvre! Le jour 

du malheur, l’Eternel le délivre.  L’Eternel le 

protège et préserve sa vie : il le rend heureux sur 

8 
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la terre et ne le livre pas au pouvoir de ses 

ennemis.  L'Eternel le soutient sur son lit de 

souffrance, et quand il est malade il lui refait sa 

couche. » (Psaume 41. 2 à 4) 

1. L’amour de Dieu pour les malheureux 

Ces versets du Psaume 41 évoquent des bénédictions très 

différentes et peut-être surprenantes. C’est effectivement 

étonnant d’affirmer que la bénédiction repose sur celui qui 

se soucie du pauvre. La pauvreté est une réalité trop 

répandue et souvent écrasante. Pourtant, peu de personnes 

se soucient réellement des pauvres. Souvent ces derniers 

sont méprisés ou négligés. Certains vont même jusqu’à les 

opprimer et les exploiter, profitant de leur désespoir et de 

leur vulnérabilité pour s’enrichir. 

Cependant ce verset, comme beaucoup d’autres, révèlent 

que Dieu a à cœur le sort des pauvres. 

Pour un grand nombre de gens, la valeur d’une personne 

est mesurée par l’importance de son compte en banque 

mais il n’en n’est pas ainsi pour Dieu. Chaque homme et 

chaque femme est précieux à ses yeux. Beaucoup veulent 

être amis avec ceux qui réussissent bien leur vie et ils 

oublient le pauvre et s’en moquent. Dieu quant à lui ne les 

oublie pas et il ne s’en moque jamais. 

Non ! Du début à la fin, la Bible révèle que Dieu se soucie 

des personnes démunies, vulnérables et marginalisées. Et 

voici des exemples : 
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Prenons d’abord la Loi révélée à Moise que nous trouvons 

dans les livres bibliques de l’Exode, du Lévitique et du 

Deutéronome. Certaines de ces lois concernent la 

protection des pauvres, par exemple le droit de « glaner » 

leur donnait la possibilité, dans les pires des circonstances, 

de subvenir à leurs besoins. 

Ce droit de glaner signifie que lors d’une récolte, les 

pauvres, surtout ceux qui n’avaient pas de terres, avaient le 

droit de passer dans les champs où la récolte avait été faite, 

afin de prendre tous les épis de blé ou d’orge ou encore les 

graines tombées au sol que les moissonneurs n’avaient pas 

récoltés. Nous voyons que Ruth, dans le livre qui porte son 

nom, a pu subvenir ainsi aux besoins de son entourage à 

une période difficile de sa vie. 

Par ces lois, Dieu révèle que nos sociétés devraient 

protéger les droits des pauvres et aussi leur donner un 

moyen d’obtenir le minimum nécessaire pour vivre. 

Malheureusement beaucoup d’Etats semblent ne pas 

assurer cette protection et cette assistance minimale, ce qui 

me conduit à citer les prophètes. Car, il faut l’avouer, la 

nation d’Israël, selon la Bible, n’a pas toujours bien 

appliqué les lois de Moise. C’est pour cette raison que Dieu 

a envoyé des prophètes. Ces derniers avaient comme 

devoir de dénoncer ce qui n’allait pas dans la société, et 

souvent ils se lamentaient sur le fait que les droits des 

pauvres étaient bafoués. Ils dénonçaient l’oppression et 

l’exploitation des pauvres par les riches et les puissants. 
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Voici, en guise d’exemple, deux versets tirés du livre du 

prophète Amos : 

« Ecoutez cette parole, vaches du Basan qui êtes 

sur la montagne de Samarie, vous qui opprimez 

les faibles, qui écrasez les pauvres et qui dites à 

vos maris: «Apportez à boire et buvons!» » 

(Amos 4. 1) * 

« En effet, je le sais, vos crimes sont nombreux, 

vos péchés se sont multipliés. Vous opprimez le 

juste, vous recevez des pots-de-vin et vous violez 

le droit des pauvres à la porte de la ville. » 

(Amos 5.12)* 

Dieu se soucie des pauvres et des démunis, ils ont une 

place particulièrement importante et précieuse à ses yeux. 

2. Exprimons l’amour de Dieu envers les vulnérables 

Le verset lu dans le Psaume 41 verset 2 parle plutôt du 

croyant qui se soucie du pauvre, affirmant qu’il est béni ! 

Et je voudrais ajouter que nous sommes bénis lorsque notre 

cœur et notre conduite reflètent le caractère de Dieu.  

Ainsi, puisque Dieu se soucie du pauvre, nous le devons 

aussi ; si Dieu défend les droits des pauvres, nous le devons 

aussi. Quand nos aspirations et nos attitudes s’alignent sur 

la volonté de Dieu, nous sommes bénis. Quand nous 

marchons en harmonie avec Dieu, nous sommes bénis. Et 

selon le Psaume, nous vivons en harmonie avec Dieu 

lorsque nous nous soucions du pauvre. 
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Le mot pauvre est assez large, il peut inclure des groupes 

de personnes assez diverses: les veuves et les orphelins, les 

personnes démunies ou vulnérables ou marginalisées, les 

étrangers et surtout les réfugiés, les malades et les 

personnes handicapées. Dieu se soucie de ces personnes, il 

en a compassion, il fait preuve d’amour fidèle. Nous 

devons refléter ces qualités dans nos attitudes et nos 

rapports avec les nécessiteux qui nous entourent. 

3. L’exemple de Boaz 

En guise d’illustration, considérons un exemple biblique de 

quelqu’un qui s’est soucié du pauvre. Je pense à Boaz, un 

personnage que nous rencontrons dans le livre biblique 

nommé Ruth. 

Dans ce livre, Ruth et sa belle-mère Naomi sont toutes les 

deux endeuillées, chacune ayant subitement perdu son 

mari. Du coup, elles se trouvent démunies, privées de tout. 

C’est alors que Naomi décide de retourner en Israël, son 

pays d’origine. Ruth l’accompagne vers ce qui représente 

pour elle un pays étranger. 

Elles s’installent à Bethléhem dans la maison ancestrale, 

mais elles n’ont rien.  Ruth sort alors pour glaner dans les 

champs afin de trouver un peu de nourriture.  Elle se trouve 

dans le champ de Boaz et il se soucie tout particulièrement 

d’elle car elle est pauvre, veuve et étrangère. 

Et Boaz dépasse les prescriptions de la loi. Non seulement 

il permet à Ruth de glaner dans ses champs mais il l’assure  

de sa protection, il lui permet de boire et de manger avec 
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ses moissonneurs. Il demande même à ces derniers de faire 

exprès de laisser derrière eux des épis. Ainsi Ruth peut 

rentrer chez elle avec des provisions qui dureront un 

certain temps. 

Plus tard, Boaz ira beaucoup plus loin dans son souci pour 

Ruth. Il représentera ses intérêts en justice et défendra ses 

droits. Il agira en rédempteur, c'est-à-dire qu’il ira jusqu’à 

racheter les terres familiales appartenant à la lignée des 

maris de Naomi et de Ruth.  Et puis, il finira par se marier 

avec elle ! 

4. La bénédiction 

Nous pouvons beaucoup apprendre de Boaz. Mais avant de 

considérer cela en détails, il faut avouer que nous vivons 

dans des contextes et des cultures très différents de cette 

époque. 

Nous ne pourrions pas aujourd’hui agir comme Boaz, 

n’étant pas soumis aux mêmes lois. Toutefois, nous 

pouvons apprendre de lui. 

D’abord, il n’a pas méprisé ni rejeté Ruth et Naomi. Non ! 

Il a eu compassion d’elles, il leur a réservé un bon accueil, 

il les a acceptées telles quelles. 

Ensuite, Boaz a, non seulement respecté les lois en vigueur 

visant à secourir les pauvres, mais il a accompli beaucoup 

plus que les exigences de ces lois. Il se conduisait en 

homme hospitalier et généreux. Il donnait sans rien 

attendre en retour. 
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Puis il a, non seulement secouru Ruth et Naomi dans leur 

détresse immédiate et urgente, mais il les a aidées à trouver 

une situation stable et confortable.  Il a défendu leurs droits 

et a cherché leurs intérêts pour leur assurer un avenir 

stable. 

La pauvreté est de nos jours un problème énorme et il 

semble que nous n’arriverons jamais à y mettre fin. Même 

Jésus l’a dit : « Vous avez toujours les pauvres avec vous. » 

(Jean 12. 8)*  

Cependant, quand Jésus reviendra pour faire toutes choses 

nouvelles, alors là, il fera disparaître la pauvreté. Mais en 

attendant cette belle espérance, Dieu nous appelle chacun à 

se soucier du pauvre, à faire ce que nous pouvons pour 

venir aux secours des nécessiteux, pour accueillir les gens 

marginalisés, pour défendre les droits des personnes 

opprimées ou maltraitées. 

Il est vrai que vous pouvez avoir l’impression de ne pas 

pouvoir faire beaucoup, mais le peu que vous pouvez faire, 

faites-le ! Dieu connaît vos limitations et si vous avez un 

cœur soucieux de servir les intérêts des pauvres, alors il 

vous bénira et vous deviendrez une source de bénédiction 

pour les autres. 

En servant les pauvres, nous découvrons et comprenons 

toujours plus la compassion et la miséricorde de Dieu, sa 

grâce et sa générosité, les profondeurs de son amour fidèle. 
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Nous ne nous soucions pas des pauvres dans l’espoir 

d’obtenir une récompense matérielle ou financière de la 

part de Dieu. Non ! Mais ce souci pour les pauvres nous 

rapproche de Dieu et ainsi nous marchons main dans la 

main, en harmonie avec lui. 

Enfin, comme le Psalmiste l’exprime, nous avons cette 

assurance que Dieu se souciera de nous et nous secourra au 

jour de notre détresse. 

Que chacun réfléchisse donc sur la façon dont il pourrait 

aimer son prochain et ainsi refléter le cœur de l’Eternel. 

 

=========================================================== 
 

La bénédiction de Dieu : c’est le 

connaître 
 

Nous allons faire un résumé de ce que nous avons appris 

ensemble.  Puis, nous jetterons un bref regard dans le 

Nouveau Testament pour voir comment Jésus et l’apôtre 

Paul répondent à la question : en quoi consiste la 

bénédiction de Dieu ? 

  

9 
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1. Les Psaumes 

Commençons par résumer les regards des Psalmistes sur la 

bénédiction de Dieu. 

En bref, la vraie bénédiction consiste tout simplement à 

connaître Dieu. Il ne s’agit pas uniquement d’une 

connaissance intellectuelle, mais d’une connaissance 

relationnelle, vécue avec lui. Pour mener une vie heureuse 

ou bénie, il faut marcher main dans la main avec Dieu, lui 

faire confiance, prendre sa parole au sérieux, aspirer à faire 

sa volonté et refléter son caractère. 

a. La différence entre une connaissance intellectuelle et 

relationnelle 

Imaginez que vous ayez un oncle qui a très bien réussi sa 

vie dans un pays lointain. Vous avez quelques photos de lui 

à la maison. Vos parents vous racontent fièrement les 

exploits qu’il a réussis et louent ses qualités de cœur.  

Cependant, vous ne l’avez jamais rencontré. 

Puis un jour, cet oncle annonce qu’il vous paye le voyage 

pour aller lui rendre visite. Vous logerez chez lui et 

partagerez sa vie. Vous découvrirez, par votre propre 

expérience, comment il est, quelles sont ses qualités, ses 

goûts et ses aspirations. Vous rencontrerez sa famille, vous 

irez découvrir ses lieux préférés !  Vous apprendrez à le 

connaître personnellement ! 

Cette illustration peut nous aider à comprendre sur le plan 

spirituel, la différence entre une connaissance intellectuelle 

de Dieu et une vraie relation personnelle avec lui. 
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Les auteurs des Psaumes ne se contentent pas de nous 

enseigner quelques faits au sujet de Dieu. Le livre des 

Psaumes n’est pas comme un manuel scolaire. Non !  Au 

contraire, ses auteurs nous font part de leurs expériences 

avec Dieu. Leurs écrits reflètent ou dévoilent toutes les 

richesses de leur connaissance personnelle de l’Eternel-

Dieu, une connaissance acquise et approfondie à travers 

tous les hauts et les bas de la vie. 

Oui !  Ce que les auteurs des Psaumes ont de plus précieux 

dans la vie, c’est Dieu ! Pour eux, la vraie bénédiction 

consiste tout simplement à Le connaître ! 

b. Les aspirations matérielles 

Revenons à présent à notre préoccupation, à savoir la 

conviction de certains que la bénédiction consiste plutôt à 

satisfaire ses aspirations, qu’elles soient physiques, sociales 

ou économiques ! 

Nous l’avons déjà dit, ces aspirations sont légitimes, mais, 

nous ne pouvons pas affirmer qu’une personne est bénie 

simplement parce qu’elle a des millions en banque, ou un 

état de santé parfait ou encore, un mariage heureux. 

Les pauvres sont bénis s’ils connaissent Dieu. Une femme 

battue est bénie si elle met son espoir en l’Eternel. Un 

jeune qui n’a pas eu l’occasion d’aller à l’école est béni, 

s’il craint l’Eternel. Une personne malade ou handicapée 

est bénie si le Seigneur est son refuge. 
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Beaucoup de Psaumes ont été écrit par le roi David. Il était 

riche et puissant. Il réussissait dans ses entreprises. Il était 

un guerrier redoutable dont la renommée s’était répandue 

partout. Cependant, David ne parle jamais de ces choses 

comme des bénédictions. Pour lui, s’il est béni, c’est parce 

qu’il connaît Dieu personnellement. 

David a aussi connu de rudes épreuves.  Avant de devenir 

roi, il était pourchassé et contraint de fuir dans le désert et 

de trouver refuge dans des grottes. David a commis des 

actes graves, la chute morale et spirituelle.  Son propre fils 

l’a trahi en tentant de s’emparer de son trône. Cependant, à 

travers toutes ces épreuves, David n’a jamais cessé de jouir 

de la bénédiction de Dieu. Et j’ose ajouter que c’est 

pendant ces périodes difficiles que David a appris à mieux 

connaître l’Eternel et à mieux jouir de cette bénédiction. 

Pour résumer, quelles que soient les circonstances de nos 

vies, si nous connaissons Dieu, nous sommes bénis ! 

c. Une bonne relation avec Dieu est primordiale 

Une personne riche n’a pas le droit de dire qu’elle est plus 

bénie qu’une personne pauvre.  Une personne en bonne 

santé n’a pas le droit d’affirmer qu’elle est plus bénie 

qu’une personne malade. La bénédiction dépend de la 

qualité de notre relation avec Dieu et non de notre 

condition matérielle. 

Cela veut-il dire que Dieu ne s’intéresse pas aux 

circonstances souvent difficiles de nos vies ? Pas du tout ! 

Dieu s’intéresse surtout à notre croissance vers la maturité 
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spirituelle mais il a aussi compassion de nous, quelles que 

soient nos épreuves.  Dieu est bon ! Il peut intervenir dans 

nos vies pour nous délivrer de circonstances pénibles ou de 

la domination d’esprits. Il peut pourvoir à nos besoins de 

façon inattendue et extraordinaire. Il peut agir 

miraculeusement pour guérir et secourir. 

Cependant, le danger serait qu’un malade, guéri 

miraculeusement, pourrait conclure qu’il est plus béni 

qu’un malade à qui Dieu choisit de ne pas accorder de 

guérison. De plus celui que Dieu n’a pas guéri pourrait 

s’inquiéter, pensant qu’il n’est pas béni. On pourrait 

multiplier les exemples. Cependant, je voudrais affirmer 

que le chrétien qui reçoit une intervention extraordinaire de 

la part de Dieu, n’est pas forcément plus béni que celui 

pour qui Dieu choisit de ne pas intervenir de cette manière. 

Dieu est souverain et les mystères de sa providence sont 

difficiles à sonder. Cependant, la vraie bénédiction consiste 

à connaître Dieu et Dieu exprime sa bonté et sa fidélité 

envers tous ses enfants mais pas de la même manière. 

Si Dieu accorde un miracle ou une providence 

extraordinaire, il s’agit d’actes de grâce. Le chrétien qui en 

bénéficie n’a pas le droit de s’en vanter, ni de mépriser la 

foi des croyants envers qui Dieu exprime sa grâce 

différemment. 

2. Le Nouveau Testament 

Jésus et l’apôtre Paul abordent eux aussi ce sujet de la 

bénédiction. 
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a. Les paroles de Jésus 

Voici d’abord ce que dit Jésus pour introduire un sermon :   

« Alors Jésus, regardant ses disciples, dit : 

Heureux vous qui êtes pauvres, car le royaume 

de Dieu vous appartient. 

Heureux êtes-vous, vous qui maintenant avez 

faim, car vous serez rassasiés. Heureux vous qui 

maintenant pleurez, car vous rirez. 

Heureux serez-vous quand les hommes vous 

haïront, vous rejetteront, vous insulteront, vous 

chasseront en vous accusant de toutes sortes de 

maux à cause du Fils de l'homme. 

Quand cela arrivera, réjouissez-vous et sautez de 

joie, car une magnifique récompense vous attend 

dans le ciel. En effet, c'est bien de la même 

manière que leurs ancêtres ont traité les 

prophètes. 

Mais malheur à vous qui possédez des richesses, 

car vous avez déjà reçu toute la consolation que 

vous pouvez attendre. 

Malheur à vous qui, maintenant, avez tout à 

satiété, car vous aurez faim ! Malheur à vous qui 

maintenant riez, car vous connaîtrez le deuil et 

les larmes. 

Malheur à vous quand tous les hommes diront du 

bien de vous, car c'est de la même manière que 

leurs ancêtres ont traité les faux prophètes. » 

(Luc 6. 20 à 26) 
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Nous retrouvons ici le même vocabulaire que dans les 

Psaumes. Jésus déclare que certaines personnes sont 

heureuses. Cela signifie que ces personnes sont bénies et 

qu’elles devraient s’en réjouir ! Cependant Jésus inverse 

notre façon habituelle de concevoir les choses. Toutes ces 

personnes déclarées heureuses souffrent de diverses 

épreuves : la pauvreté et la faim, des situations 

douloureuses qui provoquent des larmes, le rejet, 

l’abandon, la violence et la persécution. Et pourtant Jésus 

ose leur dire qu’elles sont bénies ! Pourquoi ? Parce que ce 

sont ses disciples.  Autrement dit, si vous êtes disciples de 

Jésus, vous êtes bénis, quelles que soient les épreuves que 

vous endurez. 

Les disciples de Jésus sont bénis parce que Jésus vient de 

la part de Dieu et qu’il aide ceux et celles qui le suivent à 

mieux connaître l’Eternel.  De plus, par sa mort sur la croix 

et sa résurrection, Jésus nous fait entrer dans la plénitude 

de la bénédiction que Dieu déverse sur ceux qui croient. 

L’apôtre Paul le confirme dans la lettre qu’il a écrite aux 

croyants à Ephèse.   

b. Les paroles de l’apôtre Paul 

« Loué soit Dieu, le Père de notre Seigneur : 

Jésus le Christ, car il nous a comblés des 

bénédictions de l'Esprit dans le monde céleste 

qui, toutes, sont en Christ. » (Ephésiens 1. 3) 

L’apôtre Paul se lance dans une prière de louange où il 

énumère les bénédictions dont nous sommes comblés par la 

foi en Christ. 
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Ces bénédictions sont toutes d’ordre spirituel : la 

rédemption, le pardon du péché, notre réconciliation avec 

Dieu, notre adoption. Dieu devient alors notre Père et nous, 

ses enfants. Tout cela n’est que bénédiction, y compris 

notre avenir qui est entre ses mains, sans parler de 

l’espérance de l’héritage qu’il nous réserve, en un mot : la 

vie éternelle. Oui ! Bibliquement, la vraie bénédiction est 

la meilleure des richesses, et elle consiste tout simplement 

à vivre une relation personnelle avec Dieu, qui est si 

merveilleux. 
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